Linterna de papel



PRINCIPIOS

EL ORIGEN DEL PROLETARIADO

l surgimiento del proletariado está directamente relacionado con el desarrollo del capitalismo. Este proceso, impulsado por la acumulación de capital y la industrialización (s.XIX), marca el nacimiento de la clase que, según Marx, desempeñará un papel crucial en la transformación de la

Para entender el origen del proletariado es necesario mirar el proceso de "acumulación primitiva".

sociedad.

En su obra *El Capital*, Marx describe cómo los pequeños productores independientes (campesinos y artesanos) fueron expropiados de sus medios de producción. Esto permitió la concentración de los medios de producción en

manos de la clase capitalista. Esto fue el punto de partida del capitalismo y la formación del proletariado.

Marx afirma: "La llamada acumulación originaria no es otra cosa que el proceso histórico de disociación entre el

producción." (El Capital, Libro I, Capítulo 26).

En *El Manifiesto Comunista*, Marx y Engels señalan que el proletariado surge

cuando la burguesía "conquistó para sí el poder político". En ese proceso creó un "ejército industrial de reserva", compuesto por trabajadores empobrecidos

que competían por empleos en una economía que solo se sostenía mediante la explotación. Así, el proletariado es definido no solo por su posición económica, sino por su relación económica dentro del sistema capitalista.

TEXTOS FUNDAMENTALE

"El proletariado es la clase social que consigue sus medios de, subsistencia exclusivamente de la venta de su trabajo, y no del rédito de algún capital; es la clase, cuyas dicha y pena, vida y muerte y toda la existencia dependen de la demanda de trabajo~ es decir, de los períodos de crisis y de prosperidad de los negocios, de las fluctuaciones de una competencia desenfrenada. Dicho en pocas palabras, el proletariado, o la clase de los proletarios, es la clase trabajadora del siglo XIX."

"La clase de los completamente desposeídos, de los que en virtud de ello se ven forzados a vender su trabajo a los burgueses, al fin de recibir en cambio los medios de subsistencia necesarios para vivir. Esta clase se denomina la clase de los proletarios, o sea, proletariado".

(Engels, Principios del comunismo, En C. Marx-F. Engels. Obras escogidas en tres tomos, Editorial Progreso, 1973)

La guerra civil de 1891, otra guerra oligarca

Palmaceda asumió la Presidencia de la República el 18/09/1886.

Después de "la guerra del salitre", este pasó a manos del imperialismo británico, representado por J. T. North.

Balmaceda comprendió que el desarrollo del país necesitaba más ingresos. "El presidente Balmaceda quería nacionalizar el salitre, de manera que las ganancias de este mineral fuesen para el Estado; este dinero iba a ser ocupado en obras públicas y mejorar la producción del país, pero muchos inversionistas de las salitreras eran senadores y diputados del Congreso Nacional, y al nacionalizarse el salitre estos perderían sus ingresos." (Meza, R., Guerra civil de 1891: causas y desarrollo, 2016)

Así, los empresarios del salitre (ingleses, alemanes, franceses y parlamentarios chilenos) pasaron a formar parte de la oposición.

North, fue el promotor del conflicto entre Balmaceda y el Congreso. Además, financió al grupo conservador para llevar a cabo la guerra civil.

"Esa guerra civil fue la respuesta violenta, contrarrevolucionaria, a la política patriótica de Balmaceda. La llevaron a cabo los sectores perjudicados con ella: el imperialismo británico, los latifundistas y la oligarquía financiera criolla." (Ljubetic, 2014)



Página 2 Linterna de papel

CONCEPTOS

Proletariado: El es la clase social compuesta por aquellos que no poseen los medios de producción y, por lo tanto, deben vender su fuerza de trabajo a cambio de un salario para subsistir, a diferencia de la burguesía, que es la clase social dueña de los medios de producción (los recursos necesarios para producir bienes y servicios). Esta diferencia de clases es inherente al sistema capitalista.

El problema está en que el trabajo de los proletarios, siendo indispensable para la producción, es recompensado apenas con un salario, sin tomar parte de las recompensas del producto terminado.

En el tiempo de trabajo diario del proletariado se produce un número de bienes, cuya venta brinda más capital del necesario para pagarles el salario y reinvertir en el proceso. A ese excedente Marx lo llamó "plusvalía" y se lo apropia por completo la burguesía.

Actualmente, el proletariado se ha diversificado y una gran parte de la clase trabajadora se enfrenta a formas de trabajo más precarias, como el trabajo temporal, el empleo a medio tiempo, y el trabajo en plataformas digitales.



Muchos trabajan sin contratos, con derechos laborales mínimos, o en condiciones laborales más flexibles pero inestables, lo que impacta su capacidad para mejorar sus condiciones de vida.

La organización

Lenin tenía una clara visión de las luchas gremiales del proletariado para mejorar sus condiciones laborales dentro del sistema capitalista. Aunque importantes para mejorar las condiciones inmediatas de los trabajadores, no son suficientes para lograr una transformación fundamental de la sociedad. Según Lenin, las luchas gremiales pueden ser útiles en el corto plazo para avanzar en las condiciones de vida de los trabajadores y aumentar su conciencia de clase, sin embargo, estas luchas no deben ser vistas como un fin en sí mismas, sino como parte de un movimiento más amplio hacia la revolución. Debemos luchar por un cambio radical para abolir el capitalismo y establecer una sociedad socialis-

"Las luchas económicas [...]no deben ser el fin último de la lucha de clases, sino sólo un medio para preparar la revolución social, un medio para la toma del poder político. El proletariado no debe limitarse a luchar por una mejora en las condiciones de vida [...] sino que debe organizarse para la revolución socialista, que es la única forma de acabar con el sistema capitalista en su totalidad."

(Lenin, El Estado y la revolución)



El despertar de los trabajadores

a emancipación de los trabajadores efectuada por ellos mismos como ha dicho el ✓ sociólogo alemán Carlos Marsch. Como obrero, como hombre de trabajo, me siento enorgullecido al contemplar —aunque sea a la distancia— ese movimiento omnipotente y poderoso que efectúan mis hermanos de trabajo de

aquellas zonas tan apartadas del corazón del país, pero tan inmensamente ricas como inmensamente pobres son los trabajadores que arrancan a la madre común esas riquezas para dárselas a los zánganos de la colmena social llamados ricos.

Al escribir esto me pregunto abismado: ¿cómo es posible que siendo el obrero el que saca de la tierra las más grandes riquezas, sea tan pobre y miserable que muchas veces no tiene un pan para sus hijos? ;Por qué existe este anacronismo fenomenal...?

En mi concepto, el obrero que saca tales riquezas debiera poseerlas y no entregarlas a un igual que se hace llamar patrón. Así es, mi amigo, que cuando sé que los trabajadores se levantan, despiertan, abandonan su trabajo unidos, para pedirle al patrón más humanidad, porque es de justicia, me siento doblemente entusiasmado y quisiera estar en medio de todos para alentarlos con mis palabras, para ayudarlos con mis esfuerzos."

(El Trabajo, Iquique, 23/ febrero/ 1902, Carta a Abdón Díaz, fundador de la Mancomunal de Iquique)

LINTERNA DE PAPEL

Ñuñoa, 15 de septiembre de 2024 Año 1, Número 3

"Linterna de papel" es un órgano de circulación restringida y solo pretende ser un apoyo a la formación de nuestra militancia.

Puedes contactarnos en:

direccioncomunal.pcnunoa@gmail.com



RECOMENDADOS DE LA QUINCENA

EL EDITORIAL. La derecha peligrosa - El Siglo

¿Por qué el golpe del 11/09/1973?

¿Qué dijeron en Suiza la ministra del Trabajo y los presidentes de la CUT y la CPC? - El Siglo

La Negociación Ramal | Central Unitaria de Trabajadores y Trabajadoras de Chile (CUT)

Mauricio Atzeni: "La negociación ramal fortalece la capacidad para negociar" | UAH - Universidad Alberto Hurtado (uahurtado.cl)